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几件实事下来，村民看在眼里：
“党员干部是实打实干呀，中！”毛海
涛带领的村党委、村委会也赢得了群
众的拥护和支持。

创建工作占了部分村民的田地，
所有村民都自愿做出牺牲，积极配合
支持。老书记陈明欣离任后，主动请
缨带领 14名老人宣讲党的政策、开
展文明劝导、调解邻里纠纷……

治理贾鲁河，村民自发成立了
“天鹅护卫队”，主动排班，坚持每天
巡河。队员陈老忠还曾跳下河救了
一只被渔线缠住的小天鹅。2020年
换届，毛海涛再次高票当选。他在书
记的岗位上，在对群众的一言一行中
践行了为人民服务的宗旨，实现了共
产党人的价值追求，让党旗“红”在群
众心里。

进入中国特色社会主义新时代，国
家与人民的需求也发生了新的变化。
对农业提出了坚持系统观念，全过程管
理的新时代过程农业新型生产模式，在
粮食数量安全的基础上，又提升“无
害、营养、低碳、健康”四个新指标需
求。同时对耕地质量要求也发生了较
大变化，从原有的单一营养体系转变为
营养体系、生态体系和污染体系并存的
“三土三系”。

耕地保护和地力提升是一项系统工
程，仅依靠单一营养体系已无法满足时
代发展的需要，耕地保护和地力提升需
要从“三土三系”着手进行综合治理：被
农药残留污染土壤体系可直接会杀死土
壤生态体系的活性，土壤生态体系微生
物下降可直接影响到土壤营养体系转化
率下降。

对此，党永富建议要转变新思路，坚
持系统观念，全过程解决耕地保护与地
力提升新模式。要从国家层面做好系统
性顶层设计，包括分工、资金使用与责任
划分、教材、培训、宣传等方面，解决当前
农业农村部门抓营养体系、生态环境部
门抓污染体系、自然资源抓生态体系的
碎片化问题。将耕地保护和地力提升由
单一营养体系上升为营养体系、污染体
系、生态体系为一体的“三土三系”系统
性耕地保护和地力提升，满足新时代过
程农业生产模式与第二个 100年农业高
质量发展目标的需要。

“之前，我用了30年研究土壤的污染
治理的方法。”党永富深情说道，“之后，我
愿意用更多的 30年来保护耕地、提升地
力，让大地母亲更健康，更好地养育中华
儿女，让‘中国碗’盛满更多优质粮。”

“十佳书记”毛海涛
带头建设幸福美丽新家园

“土代表”党永富
带着“三瓶土”，进京开两会

“长期跟‘土’打交
道，大家都称我为‘土代
表’。”这是全国人大代
表党永富在代表通道接
受采访时的自我介绍。
一辈子跟土打交道的
党永富从事治土已有
30多个年头。
记者 孙庆辉 文/图

近日，高新区石佛
办 事 处 欢 河 村 获 得
2021年度省级基层党
建示范村荣誉称号，这
是郑州高新区唯一一个
获得此项荣誉的基层党
组织，也是继 2021 年
欢河村党委书记毛海涛
获得郑州市第一届“十
佳”村（社区）党组织书
记后的又一荣誉。
记者 孙庆辉
高新时报 方宝岭 文/图

2021年 4月 18日，老区土壤医院在
郑州高新区国家大学科技园揭牌成立，
全国人大代表、河南耕地质量保育工程
技术研究中心主任党永富担任院长。
这是全国第一家服务老区土壤治理与
保护的专门机构，让“生病”的土壤得到
全面系统诊治，目的是助力提升老区耕
地质量，促进农民增产增收，推动老区
乡村振兴。医院针对污染土壤治理、退
化土壤修复、健康土壤保护研发的“三
土三方”耕地质量提升绿色集成技术，
已在很多地方应用并取得实效。因此，
大家都亲切地称他为“土专家”“土代
表”。久而久之，就连党永富自己的微
信名字都是“土代表：党永富”。

今年两会，这位农民出身的科技工
作者的“两会行囊”里专门带来了“三瓶
土”，分别装着受污染的土壤体系、生态
退化的土壤体系和营养不良的土壤体
系。他想用这“三瓶土”在两会上给大家
普及“三土三系”的关系，呼吁社会提高
对保护耕地和地力提升的认识。

而这些“土宝贝”是党永富为了让自
己的建议更有说服力。来北京前，他专
门跑到河南省西华县试验田里挖了三捧
土，还带了两簇玉米根须。

党永富介绍，这三瓶土，一瓶是松散

的“原生态”土壤，一瓶是充满硬疙瘩的
板结土，还有一瓶是经过他改良的、富含
营养的土壤。“这簇玉米根须多而深，是
改良后的土里种出来的，另一簇则少而
浅，出自化学肥料的土壤”。

“把农业质量搞上去，让土壤污染降
下来。作为一名全国人大代表，要充分
发挥自身职能，履行代表职责，为国家
粮食安全做出应有的努力。”党永富说，
带着这些宝贝，他只有一个朴素的愿
望，就是让大家对土壤治理有个直观了
解，从而关注减少农药化肥使用量，改
善土壤品质。

党永富介绍，他连续 4年为革命老
区、新疆贫困地区捐助土壤污染治理产
品59万亩，减少化肥使用量1180多万吨
的同时，粮食增产7670万斤。

据了解，2021年8月，自然资源部公
布的《第三次全国国土调查主要数据公
报》数据，我国现有耕地总面积 19.18亿
亩，人均耕地约 1.33 亩。此外，根据
《2020年全国耕地质量等级情况公报》公
布的数据，我国高产田仅占耕地总面积
的 31.24%，中产田占耕地总面积的
46.81%，低产田占比 21.95%，中低产田
耕地保护和地力提升成为农业高质量发
展的“瓶颈”和难点所在。

从事治理土壤污染30多年

希望“中国碗”盛满优质粮

认真办好群众的每一件事
欢河村党建工作是高新区实施

打造“党建双强”（最强党支部、最强
领头雁）工程的缩影。自 2018年上
任以来，村党委书记毛海涛认真办
好群众的每一件事，把群众的小心
愿当大事办，带领村党员干部修路
绿化谋发展，在一件件实事中让党
旗红在群众心里，逐步把欢河村从
一个“软弱涣散”村变成了一个幸福
美丽的新家园。

2018年，毛海涛上任后办的第
一件大事就是安置房回迁。分房
过程中，有群众对抽签分到的户型
不满意，毛海涛就将抽到的两套好
户型给群众进行二次调换。在他

的带动下，“两委”干部纷纷把分
到的房拿出来让群众挑，共调换房
屋 41 套。就这样，2452 套安置房
分配圆满完成，2510 名群众一次
性整体回迁，成为高新区首例。事
情传开后，其他村干部在解决难题
时经常说：“看人家欢河村的干
部，房子都能跟群众换，咱们吃点
亏算啥？”

书记作表率，党员干部就信
服，群众就信服；干部没私心，事情
就好办。紧接着，欢河村又平稳完
成了从前因分配方案无法达成一
致搁置两三年的 8000万元征地款
分配等关乎群众切身利益的大事。

当干部就要把群众安危冷暖记
在心上：“利民之事，丝发必兴；厉
民之事，毫末必去。”放在毛海涛身
上就是：“多听群众诉说，把群众的
事办好。”村民赵秋叶附属物赔偿
中的一个小问题两三年没得到解
决，毛海涛上任后，从接到反映起
两天就办完了。欢河村北宏达路
因跨铁路一直没打通，直接影响了
商业房出租和村民收入。毛海涛
召集党员、代表充分讨论，争取上
级资金，不到半个月修通了 800米

的保通路。村民住进小区后，经常
说：“要是绿化再好点，那就更美
了。”没有钱做绿化，毛海涛就带头
捐，“两委”干部跟着捐，用捐款购
树 300棵，并发动党员和志愿者 70
余人义务植树。

村里老人抱怨去贾鲁河没近路，
毛海涛就带领党员干部搞起了“愚公
移山”，用 20多天时间移土 2万多立
方米，修通了景观路。在此期间，党
员毛景周、代表陈建生更是无偿提供
铲车、钩机等设备。

把群众安危冷暖记心上

让党旗“红”在群众心里


